
「市長との座談会」 市民の皆様からの質問や意見交換などの要約 

 

日 時 令和元年８月３１日（土）午後２時から 

会 場 中央コミュニティセンター２階大ホール 

 

 

 初めに藤田加茂市長が「令和元年度行財政健全化の取り組みについて」を、五十嵐副市長が「洪水ハザ

ードマップについて」を説明し、参加した皆さんとの質疑応答がありました。 

その後は、皆さんからの自由な意見交換を行いました。 

 

令和元年度行財政健全化の取り組みについて 

（質問・意見） １）歳入増の施策は？ 

２）土地開発基金について。一般に売れるものを持っているのか？ 

（企画財政課長） １）使用料は来年度以降、市税徴収強化は考えているが数字が出せないため、今回は

載せていない。 

２）事業化できるものは予算化して対応。９月補正以降で現金化出来るものもある。また、事業化できな

いものは売却を考えている。 

（市長） １）収入については、明確に出来ないものは載せていない。使用料値上げは来年度以降。 

 

（質問・意見） 市税について。徴収強化すれば税収が上がるか？ 

（総務課長） 今までは払わない人へのペナルティ（差し押さえ）が無かった。これからは差し押さえを

強化したい。 

 

（質問・意見） １）６５歳以上のインフルエンザ予防接種、購入単価はいくらか？ 

２）小中学校体育館冷暖房中止について。教室への設置は終わっているか？ 

（健康課長） １）県内一律単価。総額は 5,270円。1,650円が自己負担額。１３歳未満は各医療機関の

裁量による。 

（教育長） ２）普通教室は 100％設置。特別教室も同様。 

 

（質問・意見） 市役所の電話のダイヤルイン（直通番号）化。電話交換手の経費を削減できる。検討い

ただきたい。 

（副市長） 市民にとってそれが便利かどうか。庁舎管理で一括の契約なので、電話交換手を止めたとし

ても経費は減らない。 

 

（質問・意見） 今回の資料の１ページ目は案か、確定か 

（市長） 議会で議決いただいたもので確定。 

 

（質問・意見） 100円風呂や美人の湯はどうなるのか？ 



（市長） 検討中。来年度以降。 

 

（質問・意見） １）三役（市長、副市長、教育長）は給与を削減したが、議会議員は削減しないのか？ 

２）市長公用車、新しいものは？ 

（市長） １）議員の間で考えていると思う。 

２）現行の市長車は 13万 km以上走っているため、買い替え。新しい公用車は職員も使用する想定。 

（総務課長） ２）新しい車はリース契約。初年度 50万円 

 

（質問・意見） 大島町との交流続けるのか？ 

（市長） 今回は大島町への親善訪問旅費補助を見直しします。 

（商工観光課長） 大島町とは昭和 44年から友好都市を締結し、50年以上継続している。 

 

（質問・意見） 小中学校体育館冷暖房化中止、理由は？ 

（市長） 体育館を避難所に使う想定で計画したが、災害時の夏場はリースのスポット冷房もあり、他市

では学校体育館に冷暖房はないため。 

 

（質問・意見） 国・県補助金返還金。せっかくもらったのだから返還しなくていいのでは。 

（企画財政課長） 前年度の精算によるもので、もらい過ぎた分は返還しなければならない。 

 

（質問・意見） 座談会の１回目は市議が居たが質問しなかった。加茂は人口の割に議員が多い。給料も

多い。政務活動費はどうなっているのか。 

（市長） 政務活動費は加茂市の場合は月 5,000円。 

 

（質問・意見） 政務活動費は資金前渡ではなく事後精算にすべき。 

（市長） 議員で検討中。 

（滝沢議長） 毎月、議員意見交換会を開催。給与や定数を検討中。政務活動費の見直しも含む。 

 

（質問・意見） 若宮公園。観光にもっと活用をしては？特に市外の人向けに。市外の人に来てもらって

お金を落としてもらう。 

（都市計画課長） 若宮公園の整備事業は今年度で終了。今後はＰＲに努めたい。 

 

（質問・意見） 市が収入増する方法は？具体策は何かあるのか？ 

（市長） ふるさと納税のウェブサイトを増やす。返礼品の品目も増やす。投入できるお金は少ない。今

年度は削減。若い人が転入してくれるような施策を検討する。 

 

（質問・意見） １）シルバー人材センターに年間 1,500万円位補助。年会費は 600円、他市は 2,000円

位。年会費の金額を考え直してほしい 

２）蒲原鉄道跡地、宅地にしたらどうか。 



（福祉事務所長） １）シルバー人材センターの会費は理事会でも話題になった。ただ、会費が安いと入

りやすいため、それにより会員が他市よりも多いという面もある。検討中。 

（建設課長） ２）蒲原鉄道跡地、道路として計画している。宅地造成は現状では難しい。 

 

 

洪水ハザードマップについて 

（質問・意見） Ｈ23.7 に加茂でも大雨だった。自主防災組織がないのは加茂だけ。災害弱者はどうな

る？ 

（副市長） 国民保護条例も加茂はまだない。これから組織化していく。災害弱者対策は民生委員、区長

に協力いただき、名簿作成済み。市と消防で共有している。具体的な支援計画はまだ策定していない。こ

れから進める。 

 

（質問・意見） 自主防災組織をどう考えているか。 

（市長） 地域で助けるしくみ作りを考えている。色んな場合を想定する必要があるため、少しずつ作っ

ていく。 

 

（質問・意見） 緊急速報メール、一番速やかに避難しなければいけない人への伝達は？防災に対する意

識の向上を。 

（副市長） 一番速やかに避難しなければならない人のためのツールが、一番ない。同報無線は理想だ

が、５億～７億円の費用がかかる。FM燕三条から提案があり、FM局のアンテナの指向性を変えれば加

茂もカバーできるとのこと。しかし全域をカバーするためには中継局が必要。市民の皆様のお知恵を拝

借したい。当面は広報車で走ることになる。 

 

（質問・意見） ハザードマップ。具体的にイメージが出来ない。これは S44年水害レベルか？ 

（副市長） S44年水害と同等かもしれないが、雨量は各段に多くなっている。 

 

（質問・意見） 危機管理の専門の職員はいるのか？ 

（副市長） 加茂市では総務課総括係が担当しているが、他市では課レベルの体制をとっている。 

 

（質問・意見） 信濃川に対する認識は？ 

（副市長） 水位が上がると加茂川がはけない。重要な河川と認識している。 

 

（質問・意見） 信濃川は、ため池構造。国や県に分水路をもう一本作るよう要望してほしい。かさ上げ

部分からあふれた箇所もある。 

（建設課長） 前市長はそう言っていた。信濃川の堤防かさ上げは国・県で既に行っている。 

 

（質問・意見） 千年に一度、これの想定の根拠は？法律か？ 

（副市長） 国の決めたもの。河川の断面積や降水量を調べ、図面に落としたもの。加茂川は県が作った



もの。国と県のものを重ね合わせて今回のマップを作成。 

 

（質問・意見） ハザードマップについて。高齢者、一人暮らしは移動が難しい。加茂新田からは避難が

難しい。スクールバスは出してもらえるのか。 

（副市長） 地震であれば西地区は避難できるが、水害では確かに難しい。過去にはスクールバス 10台

で下条コミュニティセンター等に移動したが、それは運が良かった。下条川堤防をバスが走ると堤防決

壊に巻き込まれる危険性もある。避難のしくみづくりを検討したい。 

 

 

質問・意見交換 

（質問・意見） 応急診療所の負担金。法的根拠が不明。いつの議会で提案するのか。 

（市長） 加茂市医師会は参加しているし、加茂市民も使っているので、負担したいと考えている。 

 

（質問・意見） 応急診療所の建設時の負担に入っていない。 

（市長） 具体的な金額はまだ決まっていない。支払うことになれば、議会に提案する。 

（副市長） 応急診療所は県央医師会が造っている。契約書はどの市町村もなく、各市町村が「協力」し

たもの。 

 

（質問・意見） 紙漉き場や、作った紙の利活用を。例えば販売や、紙漉き体験など。 

（市長） 値段を設定して販売等を考えていきたい。 

 

（質問・意見） 美人の湯。公設民営や指定管理者制度を導入しては？道の駅化も検討してほしい。 

（市長） 取り入れていきたい。ただ、受けてくれる民間事業者を探すのも大変。今の状態でも集客でき

る方法も考えたい。 

 

（質問・意見） １）座談会に市議会議員も来てほしい。 

２）ハザードマップ、内容の検討を。 

 → 回答なし 

 

（質問・意見） 上町コミュニティセンターに年間 700～800万円かかっている。 

（市長） 施設全体について整理の計画を作っていきたい。全体の見直しの中には（上町コミュニティセ

ンターは）入る。 

 

（質問・意見） １）第四平成園の予定は？ 

２）入札の済み額の公表を。 

３）須田工業団地の再開発は？ 

４）ユリノキ通り、アスコーテックを貫く道は作れないか？ 

５）加茂たんす祭り補助金 500万円出ている。 



（市長） １）第四平成園の計画はない。用地の活用は検討中。 

２）（回答なし） 

３）須田の団地だけではなく、企業誘致は検討中 

４）（やりとり聞き取れず） 

５）たんす祭り補助金の使途は調べる。補助金全体は見直しを検討している。 

 

（質問・意見） 空き家・空き地対策は？ 

（副市長） 実態調査の必要性は認識している。加茂市内での問題は「相続」。放置されている。実害の

ある空き家が出始めている。行政側で撤去したものもあるが、全てを行政でやれない。 

 

 

※質問や意見交換のときに、一部聞き取れなかった部分もありました。ご了承ください。 


